

# El pensamiento de San Martín

## Frases célebres de San Martín

- **«Serás lo que debas ser, o no serás nada».**  
(Frase dirigida a su hija, pero con alcance universal: ética, responsabilidad y destino).
- **«La biblioteca destinada a la educación universal es más poderosa que nuestros ejércitos».**  
(Refleja su compromiso con la educación como base de la libertad).
- **«Mi nombre es ya bastante célebre para que yo lo manche con una infracción a mis promesas».**  
(Muestra su integridad personal y su respeto por la palabra dada).
- **«Si somos libres, todo nos sobra».**  
(Una afirmación de la libertad como valor supremo, por encima de lo material).
- **«La patria no hace al soldado para que la deshonre con sus crímenes».**  
(Sobre la responsabilidad ética del servicio público y militar).
- **«Una derrota peleada vale más que una victoria casual».**  
(Resalta el valor del esfuerzo, del coraje, de la entrega).
- **«Mi sable jamás saldrá de la vaina por opiniones políticas».**  
(Defensa de la neutralidad frente a luchas internas; símbolo de unidad).

## Las máximas de San Martín

En el silencio de su exilio voluntario, lejos de la tierra que ayudó a liberar, José de San Martín dejó una herencia que va más allá de las gestas militares. Una herencia íntima, escrita no para los libros de historia, sino para el corazón de su hija.

A Merceditas, su única hija, San Martín le escribió once máximas. No eran órdenes ni mandatos. Eran consejos de vida, lecciones profundas que nacían de la experiencia y del anhelo de forjar una persona libre, justa y digna.

Cada máxima encierra un valor, una idea que aún hoy nos interpela.

«Humanizar el carácter y hacerlo sensible aún con los insectos que nos perjudican.»  
Porque el respeto por la vida, toda vida, es la base de la civilización.

«Inspirarle amor a la verdad y odio a la mentira.»  
Porque la verdad no solo es un valor moral: es un principio de libertad.

«Inspirarle sentimientos de respeto hacia los pobres y desgraciados.»  
Porque la grandeza de una persona se mide en su compasión por quienes más sufren.

«Desarrollar en su corazón el amor por su patria y por la libertad.»  
Porque sin amor por lo propio y sin compromiso con lo común, no hay futuro.

Estas máximas son un legado silencioso, una declaración de principios que trasciende los siglos. No hablan de espadas ni de batallas, sino de principios que se siembran en la infancia, se cultivan en el alma y se practican en la vida.

San Martín fue un libertador, sí. Pero también fue un educador. Quiso formar a su hija no como princesa ni como heredera de glorias, sino como ciudadana, como persona íntegra.

Hoy, al recordarlo, volvemos a estas máximas no como palabras del pasado, sino como guías para el presente. Porque en tiempos de incertidumbre, los valores son nuestro faro.

Y el de San Martín sigue encendido.

## Bibliografía consultada

Educ.ar. (s.f.). *Proyecto educativo sobre José de San Martín*. <https://www.educ.ar>

Miguel, M. E. (2019). *San Martín de puño y letra: una muestra para humanizar al Libertador*. Museo Histórico Nacional, Buenos Aires.

Ministerio de Cultura de la Nación Argentina. (2021). *Museo Histórico Nacional: Muestra "San Martín de puño y letra"*. Recuperado de <https://www.cultura.gob.ar>